
Слово пастыря 

Возлюби Господа Бога твоего 
Проповедь протоиерея Андрея Безбородова 

 
 

23 ноября, в день памяти священномуче-

ника Августина (Беляева), архиепископа 

Калужского, и с ним в годы гонений по-

страдавших Калужских новомучеников, 

преподаватели и студенты Калужской ду-

ховной семинарии во главе с ректором 

митрополитом Калужским и Боровским 

Климентом молитвенно помянули присно-

памятных мучеников на месте их расстрела 

и упокоения — в Тесницом лесу под Тулой, 

именуемом Тульской Голгофой. 

Здесь, в братских могилах, похоронены 

многочисленные жертвы репрессий 30-х 

годов прошлого столетия, среди которых 

архипастыри, священники, монахи и ми-

ряне, принявшие мученическую смерть 

ради Христа.  

У стен часовни Новомучеников и испо-

ведников Церкви Русской владыка Кли-

мент совершил молебен священномученику 

Августину и панихиду о всех, в годы гоне-

ний за веру Христову в земле Калужской 

пострадавших,  

По окончании богослужения владыка 

Климент в своем обращении отметил важ-

ность сохранения памяти о новомучениках 

и исповедниках: «Жизнь, служение и по-

двиг архиепископа Августина и новомуче-

ников Калужских для нас являются образ-

цом того, как нужно хранить православную 

веру и передавать ее новым поколениям. 

Они мужественно прошли через все испы-

тания и тяжести, не жалея своих жизней, и 

тем засвидетельствовали свою любовь ко 

Христу и показали, что христианство — 

истина, — произнес архипастырь.  

Священномученик Августин, несмотря 

на то, что он чуть больше трех лет возглав-

лял Калужскую кафедру, вошел в ее исто-

рию как настоящий подвижник и духонос-

ный пастырь, отстаивающий интересы пра-

вославных христиан в самые сложные вре-

мена. Так, в 1936 году, когда по всей стране 

закрывались православные храмы, он су-

мел добиться от властей решения о возра-

щении Церкви храма в честь святителя Ни-

колая «на Козинке» в Калуге, который 

больше не закрывался. Конечно, верующие 

любили своего владыку и поддерживали 

его. Арестовали архиепископа Августина 

20 сентября 1937 года, накануне праздника 

Рождества Пресвятой Богородицы. Всего 

же в течение месяца только в городе Калуге 

было арестовано 39 священников, диако-

нов, псаломщиков и активных мирян. Из 

них 26 человек были расстреляны и, по 

всей видимости, на этом полигоне. Такие 

страницы истории нашей Церкви, нашего 

Отечества, нельзя забывать, чтобы подоб-

ное не повторилось. 

Митрополит Климент также выразил 

признательность митрополиту Тульскому и 

Ефремовскому Алексию за  предоставлен-

ную возможность молитвенно почтить па-

мять пострадавших за веру в святом для 

каждого православного христианина месте. 

После возложения цветов к памятному 

знаку духовенство и семинаристы посетили 

братские захоронения, отдав дань памяти 

всем, нашедшим в них последнее земное 

прибежище. 

Подошел к Господу некий законник 

(человек, который хорошо знает Священ-

ное Писание) и задал Ему вопрос, иску-

шая Его: «Что мне делать, чтобы наследо-

вать жизнь вечную?» 

В принципе, в этом вопросе нет ничего 

крамольного, и мы должны постоянно 

задавать его себе. И ответ на этот вопрос 

есть, в Священном Писании.  

Господь в ответ спросил законника: «В 

законе что написано? Как читаешь?» И 

тот отвечает словами из Второзакония 

(глава 6 стих 4): «Слушай, Израиль! Гос-

подь Бог наш Господь един есть и возлю-

би Господа Бога твоего всем сердцем тво-

им, всею душою твоею и всеми силами 

твоими». И, как правило, добавляется еще 

к этой заповеди следующая, которая тоже 

в Пятикнижии есть (книга Левит, глава 19 

стих 18): «И возлюби ближнего своего как 

сам себя». 

После этого законник задал вопрос: 

«Кто есть ближний мой?». И Господь рас-

сказывает ему притчу: как человек некий 

шел из Иерусалима в Иерихон, как на него 

напали разбойники, и как его спас мило-

сердный самарянин. 

Мы неоднократно говорили об этой 

притче и вновь будем к ней возвращаться. 

Но сегодня хотелось бы обратить внима-

ние на первую часть беседы, на слова 

Господа: «Исполняй это и жив будешь». 

Что это означает «жив будешь»? Не 

значит ли это: исполняй и на земле бу-

дешь живой? Нет. Это означает: будешь 

иметь жизнь вечную.  

Это нам как христианам, как народу 

Божиему Господь говорит: «Исполняй это 

и будешь иметь жизнь вечную». А далее 

следует указание: «возлюби Господа Бога 

твоего всем сердцем твоим, всею душою 

твоею, всеми силами твоими». 

Первое, что приходит на ум: как можно 

возлюбить по принуждению? Мне гово-

рят: «Возлюби!» И я что, смогу возлю-

бить, даже если очень захочу? Я не смогу 

возлюбить. 

Какая же здесь мудрость скрывается? 

Мы часто совершаем ошибку. Слушаем 

Писание и говорим себе: «Вот, возлюблю 

Господа Бога моего». И обращаем внима-

ние на чувство. Любовь как чувство. И 

думаем: «Нет у меня этого чувства. Неко-

торые сознательно в себе культивируют 

это чувство. Но искусственное культиви-

рование чувства любви к Богу и ближне-

му всегда заканчивается однозначно. Оно 

быстро исчезает, быстро человек перего-

рает, и нет у него любви, а иногда появ-

ляются раздражение и злоба к окружаю-

щим.  

Это тяжелое духовное состояние. 

Но нам надо внимательно обратиться к 

словам Священного Писания. Неслучайно 

прописаны этапы: сначала «возлюби Гос-

пода Бога твоего всем сердцем твоим». 

Затем «всею душою твоею», а это и есть 

чувства.  И «всеми силами твоими»  – это 

уже служение Господу Богу в результате 

любви.  

Мы, как правило, прыгаем через 

первую ступеньку, где написано «серд-

цем». Душа – это ощущение любви, чув-

ство любви. И сразу как следствие этого – 

служение Господу нашему во имя любви 

к нему. Но первая ступенька – сердце. Что 

такое – «сердце»? Мы знакомы с сердцем 

как органом, который перекачивает кровь 

в нашем организме, но святые отцы гово-

рили о сердце как некоем средоточии ду-

ховных сил человека. Это средоточие по-

могает нам соединиться с миром Божиим, 

с Богом соединиться. Исихасты говорили, 

что это средоточие находится рядом с 

нашим сердцем. Через это духовное серд-

це мы соединяемся с Господом нашим.  

И соответственно, прежде всего, мы 

должны обратить внимание на подготовку 

своего сердца для того, чтобы не самим 

как бы взрастить эту любовь Божию. Не 

получится. А чтобы открыть это сердце, 

чтобы через это сердце в нас влилась лю-

бовь Божия. И тогда мы наполнимся лю-

бовью Божией и сможем искренне возлю-

бить Господа Бога нашего «всею душою 

твоею, всеми силами твоими». 

Но перед этим необходимо обратить 

внимание на сердце. И нам опять помога-

ет Священное Писание. Обращаемся к 140 

псалму. Там есть следующие слова: «не 

дай отвратить сердце твое словесам лука-

вым, оправдывающим греховные деяния, 

совершаемые вместе с людьми беззакон-

ными, и да не вкушу я сладости их». 

Опять имеется ввиду сердце. 

Как сердце наше сохранять, как очи-

щать для того, чтобы в него влилась лю-

бовь Божия? 

Прежде всего, необходимо не подчи-

няться «словесам лукавым». Просит вели-

кий псалмопевец: «не дай отвратить серд-

це твое словесам лукавым». Что такое 

«словеса лукавые»? «Словеса лукавые» - 

это внутри нас возникающие, когда мы 

ощущаем в себе греховные поступки или 

греховные желания. Тут же бесовский 

мир подкладывает эти «словеса лукавые», 

которые начинают объяснять, почему ты 

совершил эти греховные дела. И как бы 

оправдывают. Поэтому эти «словеса лука-

вые» необходимо отгонять. 

Если ты ощущаешь, что в тебе появи-

лись эти «словеса лукавые», которые 

оправдывают твои греховные поступки, 

надо их отметать без всякого сомнения, 

потому что, сохраняя их, мы закрываем 

сердце свое для Бога. 

И второе: зачастую мы оправдываем 

себя тем, что совершаем греховные по-

ступки вместе с людьми, делающими без-

законие. Я замечаю, что люди, которые не 

привыкли к исповеди, часто прикрывают-

ся словом «мы». Они говорят: «Не один я 

такой. Все так делают» и тому подобное. 

Но еще 3000 лет назад было сказано: не 

надо уклонять сердце твое к словесам лу-

кавым и к людям, делающим беззаконие. 

Пусть весь мир будет такой. Пусть все 

окружающие будут такие. Но ты должен 

быть другим. Ты есть народ Божий. Ты 

есть Израиль. К тебе обращаются эти сло-

ва Господа.  

Это не отговорка, что весь мир такой. 

Нет. Наш мир такой, какие мы, а не 

наоборот. Христианин не должен подчи-

няться окружающему миру. Он должен 

изменять окружающий мир хотя бы внут-

ри себя, хотя бы в своем внутреннем мире 

должен изменять окружающий мир. 

И следующие слова: «и да не вкушу я 

сладости их». Греховные дела этого мира 

приобретают вид какой-то сладости. 

Для нас это – какие-то греховные виде-

ния, греховные поступки. Они тоже прио- 

бретают для нас некую привлекатель-

ность, некую сладость. И мы должны 

уметь отсечь от себя это. Отсечь и отбро-

сить. Вот таким образом мы свое сердце 

будем сохранять. Сохранять от того, что 

оно будет покрываться коркой грязи, как 

у многих из нас.  Иначе когда мы слышим 

слова «возлюби Господа» и смотрим 

внутрь себя, не найдем любви. А нет люб-

ви к Господу – нет и любви к ближнему. 

А почему? Сердце грязное.  

Мы сразу к чувствам обращаемся, а 

прежде всего надо сохранять сердце, что-

бы оно не уклонялось. 

Не надо себя оправдывать. Отсекать 

оправдания. Четко надо говорить: «Вот 

это мои мысли, которые мешают, загряз-

няют, забивают мое сердце». Стараться 

отдалиться от людей, делающих беззако-

ния. Отбрасывать от себя все греховное, 

имеющее вид сладости.  

Для очищения Господь оставил нам ве-

ликую милость – покаяние. Покаяние, 

сбережение сердца своего и, конечно, мо-

литву. Молитву Господу нашему Иисусу 

Христу. Молитву Пресвятой Богородице. 

Молитву святым нашим. Эти молитвы 

помогут открыть дверь нашего сердца. И 

тогда «любовь Божия вольется в сердца 

наши Духом Святым» («Послание к Рим-

лянам» святого апостола Павла глава 5 

стих 5). То есть не мы эту любовь в себя 

стяжаем. Мы сохраняем сердце свое, 

очищаем его, отсекаем от него все соблаз-

ны этого грязного часто, греховного мира, 

открываем в молитве к Господу, и Гос-

подь вливает эту любовь в нас. 

Атеисты говорили, что сердце – это 

просто орган, который перекачивает 

кровь. Тем не менее, пели: «сердце, тебе 

не хочется покоя…. Спасибо, сердце, что 

ты умеешь так любить!» Как сердце мо-

жет любить, если это просто орган? Тогда 

можно было бы спеть: «Спасибо, печень, 

что ты умеешь так любить»!  Так что даже 

в советское время не смогли уничтожить 

понятие сердца как духовного средоточия.  

Мы должны обратить на это внимание 

особенно потому, что Господь сказал: 

«Поступай так, и жив будешь», то есть 

будешь наследовать вечную жизнь. 

И для нас всегда вопрос этого законни-

ка должен быть нашим вопросом. Что мне 

сделать, чтобы наследовать жизнь веч-

ную? Каждый раз задавайте себе этот во-

прос. И тут же отвечайте словами Свя-

щенного Писания: «Слушай, Израиль! 

Господь Бог наш Господь един есть и воз-

люби Господа Бога твоего всем сердцем 

твоим, всею душою твоею и всеми силами 

твоими, и возлюби ближнего своего как 

сам себя». И тогда мы сможем получить 

такое состояние, какое испытывал наш 

великий поэт А.С. Пушкин: «И сердце 

вновь горит и любит от того, что не лю-

бить оно не может». 

Наше духовное сердце не может не лю-

бить. А то, что в нем нет любви – это 

наша вина, это наша работа. Пусть Гос-

подь дарует нам состояние сердца, откры-

того для Бога, открытого для любви Бо-

жией, и тогда вольется любовь Божия в 

наши сердца, и каждый почувствует вели-

чайшую радость и сладость, другими гла-

зами взглянет на этот мир, на своих 

ближних. И эта любовь будет изливаться 

на него. Аминь. 
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